
附属機関等の会議結果の公開 様式 

会議名 令和 6年度第 1回 愛荘町立図書館協議会 会議結果（概要） 

開催日時 令和 6年（2024 年）5 月 29日（水） 19 時 30 分～21時 10 分 

開催場所 秦荘図書館 

出席者 

平野宏文会長、安孫子雅城副会長、大辻登代子委員、小川寿晴委員、辰巳

和美委員、辻野ミト子委員、野村仁美委員、西村知子委員、細江雅美委員、

水野美里委員 

事務局 
教育長 徳田寿、図書館長 三浦寛二、図書館参事 小川亜希子、小豆

畑靖、図書館司書 水谷英紀 

傍聴者 1人 

議 題 

（１）愛荘町立図書館協議会委員委嘱、委員長、副委員長選出 

（２）前年度図書館利用状況、行事実施状況、今年度行事予定について 

（３）愛荘町まちじゅう読書の計画（愛荘町図書館サービス計画・愛荘

町子ども読書活動推進計画）について 

（４）愛荘町立図書館の概要について 

（５）その他    

審議内容 

（教育長挨拶） 

（委任状交付） 

（各委員、事務局職員紹介） 

  

（事務局） 

議案 1、図書館協議会会長・副会長選出を行います。本協議会は、愛荘

町立図書館条例および愛荘町立図書館協議会規則により運営されており

ます。図書館協議会 2年任期の第 1回目となりますので、会長と副会長を

選出いたします。まず会長から、自薦他薦を問わず、どなたかございます

か。 

（推薦なし） 

事務局に一任させていただいてよろしいでしょうか。それでは、平野委

員に会長をお願いしたく、お諮りします。いかがでしょうか。 

（異議なし） 

平野委員に会長をお願いいたします。 

続きまして、副会長の選出を行います。こちらも事務局一任でよろしい

でしょうか。安孫子委員に副会長をお願いしたく、お諮りします。いかが

でしょうか。 

（異議なし） 

安孫子委員に副会長をお願いいたします。 

それでは、議事進行を会長にお願いたします。 

（会長） 

それでは議案 2、令和 5 年度の行事報告と図書館の利用状況及び令和 6

年度の行事予定について事務局より説明をお願いします。 



（事務局） 

 まず愛知川図書館について、令和 5年度の利用状況は令和４年度と比較

して貸出冊数、利用人数ともにコロナ流行前に戻りつつある状況です。予

約件数については微減となっています。秦荘図書館についても、貸出冊数、

利用人数ともに増加しています。また、予約件数も増加しています。両館

ともに雑誌や AV 資料の貸出が伸びており、愛荘町では利用の需要がある

ように感じます。今年度の予定として、両館ともに資料展示や映画会など

を引き続き開催する予定ですので参加していただけるとありがたいです。 

（事務局） 

 びんてまりの館につきましては、年間総入場者が約 25,000 人でコロナ

前に戻りつつあります。講習会は親子向けのてまりフォルダー教室を実施

しました。若い保護者に知ってもらうことが目的のひとつです。また町内

各小学校に出張講座に行っています。今年度の予定は、コロナで休止して

いた星空観察会を 8 月 14 日に開催予定をしています。企画展や講習会に

ついても継続して行います。 

（会長） 

今後の図書館運営について、図書館の方で汲み取って、参考にされると

思いますので、遠慮なく忌憚のない意見をいただければと思います。 

（水野委員） 

 資料の予約方法について、以前はインターネットで操作しにくかったの

ですが、改善されたでしょうか。 

（事務局） 

 昨年度に図書館システムを入れ替え、パスワードの発行が自宅からでも

できるようになるなど、操作性は改善されたと思います。 

（委員） 

操作しやすくなったのは良かったと思うので、使ってみます。変更点の

広報をしっかりしてもらえるとありがたいです。 

（会長） 

変わった点の広報も大切かと思いますので、工夫してより良い方法を考

えていただければと思います。他に質問等ございませんでしょうか。 

私から 2 点お聞きします。まず 1 点目、6月 1日に開催される図書館シネ

マについて、R15 指定の作品を上映されるようですが、広報はどのような

方法でされるのか、また制限の確認はどのようにされるのでしょうか。2

点目ですが、昨年度の出張びんてまりワークショップで稲枝中学校に行か

れていますが、依頼があった場合、近隣市町の学校にも行かれるのでしょ

うか。 

（事務局） 

１点目についてお答えします。広報についてはチラシや防災無線でお知ら

せしています。年齢確認については、会場入り口に職員が立って確認し、

明らかに満たない方には声掛けします。今までの映画会の参加状況から推



測して、それでトラブルになるようなことはないと思います。 

（事務局） 

２点目について回答します。稲枝中学校については、滋賀県の伝統的工

芸品を学ぶという趣旨での依頼であり、旧愛知郡で町内とも関係の深い地

域であるため、保存会とも協議したうえでお受けしました。準備等の負担

が大きいため、今後は原則として町外からの出張依頼は受けない方向で考

えています。 

（会長） 

愛荘町在住出身の教員が県内で多数教鞭をとっており、興味のある教員

がいるかもしれません。出張教室の範囲を広げすぎると大変なことになり

かねないので、できる範囲でされるとよいと思います。 

（委員）  

県立学校からの依頼状況はどうでしょうか。愛知高校・高等養護学校か

ら依頼されたら受けられるのでしょうか。 

（事務局） 

県立学校からの依頼は今のところありません。もし愛知高校・高等養護

学校から依頼があれば町内の学校ですので、行かせていただこうと思いま

す。 

（会長） 

次に議題 3、愛荘町まちじゅう読書の計画について事務局よりお願いし

ます。 

（事務局） 

報告案件となります。「愛荘町まちじゅう読書の計画（第 3次）」につき

まして、昨年までの委員の皆様に議論いただき策定できたところです。今

年度からはこれをもとに実施していきます。また、計画の進捗管理を協議

会にお願いします。評価をしていただくことにしておりますので、よろし

くお願いします。これに関連して、今年度も「読書でガチャコン」を実施

しています。皆さん、参加していただけますので、ぜひご参加ください。 

（会長） 

愛荘町まちじゅう読書の計画（第 3次）」、子ども読書計画、読書バリア

フリー計画は教育振興基本計画ともつながる内容だと思います。今回の協

議会でなくても次回やほかの機会でも構いませんので、ぜひご意見をいた

だきたいです。 

今の報告について、何か質問等はございませんか。 

（委員） 

昨年度の社会会教育委員会で「まちじゅう読書」ポスター作りが実現し

ました。今年度も引き続き「まちじゅう読書」推進をやりたいという意見

が出ています。以前、「どこでも読書」「どこでも図書館」のような事業を

図書館でされていたと思うのですが、町民が本を身近に手に取れる機会

や、イベントで読み聞かせブースを出すようなことができるとよいのでは



というような意見が出ていて、進められるとよいと思っています。 

（事務局） 

「どこでも読書」「どこでも図書館」の取り組みについて、以前、希望者

に本のセットを配布することを試みたことがあったが、なかなか希望する

方が集まらず、続けられなかったことがあります。社会教育委員会に協力

いただけるのであれば、ぜひお願いしたいです。 

（委員） 

学童で貸出等はできるのでしょうか。以前学童の運営に関わっていた時

に、学童で定期的に本を借りていたが今もされているのでしょうか。 

（事務局） 

学童への団体貸し出しをしていますし、当時から今まで団体貸し出しは

継続しています。愛知川地域の例になりますが、夏休みに団体貸し出しを

しています。 

（会長） 

 ほかに何かありましたらどうぞ。 

（委員） 

「子ども読書計画」のなかに、子どもが読書に親しむ環境整備とありま

すが、親が読める環境の整備もして欲しいです。子どもが遊んでいるとき

に傍で親が本を読んでいると、その姿を見て子どもが安心するということ

を聞いたことがあり、実践したことがあります。「子ども」は大切ですが

「親」にむけても本を読む環境整備をして欲しいと思います。 

（事務局） 

愛荘町の図書館は両館ともに開館当初から「楽しんで読書ができる場

所」のコンセプトで運営してきました。それゆえ、ある程度ざわざわする

ことには寛容な図書館です。親子で楽しめる、本を介した親子のコミュニ

ケーションは手法がなかなか難しいところでもあり、あそぶっくクラブ等

の団体も活動していただいていますが、ぜひアイデアを聞かせていただき

たいです。 

（委員） 

理科体験などの親子参加のイベントに家族でよく参加しています。その

ような場で、接し方や会話の様子を見て、うまく子育てされている方から

ヒントをもらっていました。近隣市町の図書館でのおはなし会では、読み

聞かせの絵本を読むときにクイズ形式でされていて、答えを考えるときに

他の親子の様子で子どもとののかかわり方を知れるヒントがもらえたこ

とがありました。子どもに本を好きになってほしいと思いながらもやり方

がわからない親もいらっしゃると思います。他の市の公共図書館を利用し

た際、職員から「うるさいから静かにしてほしい」と言われてから、図書

館を利用しづらくなった例も聞きました。 

（委員） 

月のくまさん（読み聞かせボランティア）で町の子育て支援センターで



読み聞かせに行くと、読み聞かせは乳幼児向けですが、親が聞きたいから

連れて来られる方もいらっしゃるようです。子育て支援センターの読書の

充実もよいのかもしれません。親子で絵本を楽しむ機会が増えるとよいと

思います。 

（委員） 

愛荘町の図書館は司書と話せる雰囲気があると思います。子どもに何を

読まして良いのかわからないという知人に、図書館司書と仲良くなれば教

えてもらえるよと言ったことがあります。インターネットで予約もできる

と勧めたこともありましたが、「知らなかった」「使い方がわからない」と

言われたこともありました。実際に司書と話すとなると話しかけにくい方

がいたり、インターネットを知らなかったり使いこなせなかったり、「知

っているようで、知らないこと」も多々あるように思います。 

（事務局） 

お悩み相談室のようなことをしてみるのも良いかもしれません。色々と

考えていきたいと思います。 

（委員） 

子どもが学校の授業で「気になる本を推薦する」課題が出たとき、幼

いころ読んであげていた本が、推薦する本選びのきっかけになったこと

がありました。読み継がれてきた本や子供の頃に読んだ本などを紹介し

てもらえると、本を手に取る機会づくりになるのではないでしょうか。

投稿できる箱を置くなど、気軽に参加できるような方法でするとよいの

ではないでしょうか。 

（会長） 

「あそぶっくクラブ」の話が出ましたが、メンバーもいらっしゃるので

活動の紹介はいかがでしょうか。本を介して図書館を楽しむという団体だ

と思いますが。 

（委員） 

先日の活動ではクロスワードづくりをしました。図書館の資料を利用

しながら盛り上がりました。辞書や図鑑などを引きながら言葉を探した

り、意味を調べたりしました。保護者の方も来られており、親子で一緒

に本を探したり、言葉の意味を調べたりする触れ合いが見られました。

活動をきっかけに家でもやってみたという声を聞くとうれしくなりま

す。 

読書について、様々なアプローチの方法がありますが、活字にふれ

る、言葉を知る、コミュニケーションを楽しむ時間を作れれば、という

会の在り方を目指しています。2か月に１回活動しており、基本的に図書

館で活動しています。アイデア次第で柔軟に各所につながりを持てれば

と思っています。大人が楽しむおはなし会や大人が絵本を語る、大人が

するお楽しみ会を子どもが見るようなことができるとおもしろいのでは

ないかと考えています。 



（事務局） 

「あそぶっくくらぶ」や「ほんてつ」のようなボランティア団体の活動

は本当にありがたいと思っています。図書館側だとどうしても本の提供、

図書館の本をどう生かすかなど、できることが限られてしまうことがあり

ます。図書館からは出ないアイデアで活動していただきながら、うまく方

向性を同じくして活動し、それが成功している愛荘町のような例は少ない

ので、今後も力添えいただきたいです。 

（会長） 

「ほんてつ」の活動についても紹介をどうぞ。 

（副会長） 

「ほんてつ」は日ごろ利用している図書館に対してちょっとしたお手伝い

をすることで図書館を大切にしようとする団体です。毎月第４土曜日の開

館から１時間程度、書架や本の上の埃の拭き掃除をしています。このほか

毎年ビブリオバトルを開催しており、今年で 9回目になります。対面式は

7月 28日に、据え置き式は 7月 10日から 28日まで開催します。年々参加

者が増えてきています。これらのように、お手伝いやイベントをとおして

図書館に興味をもって、いろいろな方を巻き込みながら、図書館を利用す

る立場からできることをしています。 

（会長） 

各学校での読み聞かせやそれぞれの活動のすべてが、巡り廻って子ども

読書計画に活きてくると思います、いろいろなところとつながり、読書の

輪が広がるとよいと思います。 

議題 4、愛荘町立図書館の概要について、事務局よりお願いします。 

（事務局） 

今年度から加わっていただいた委員もいらっしゃいますので、改めて愛

荘町の図書館の概要についてお話させていただこうと思います。その後、

館内の見学もしていただきます。 

 

〈愛荘町の図書館の概要について説明〉 

〈秦荘図書館内見学〉 

 

（会長） 

時間も来ましたのでそろそろ閉会としたいのですが、最後に何かござい

ましたらどうぞ。 

（委員） 

本屋大賞を取った『成瀬は天下を取りにいく』を読んで、とても面白か

った。図書館で予約しようとすると 20人待ち、30 人待ちとなっていて、

書店で購入して読んでみましたがシリーズの２冊をすぐに読み切ってし

まいました。主人公のキャラクターや生きざまが魅力的で、物語の舞台も

滋賀県ですので多くの方に読んでもらいたいと思います。押し付けになっ



てはいけませんが、町内の中学生全員に読んでもらえると良いなと思いま

した。 

（委員） 

7 月 28 日 14 時から 16 時の間、愛知川図書館で対面式のビブリオバト

ルを開催します。紹介する本は小中学生向けですが、見るだけでも良いの

でぜひ来てください。7月 10日から 28 日まで企画展示ギャラリーで据え

置き型ビブリオバトルをします。本の紹介文を読んで投票してもらう形式

ですのでご参加いただければと思います。 

（委員） 

展示について補足です。あそぶっくクラブで作成したクロスワード４点

の展示とそのクロスワードを冊子にしたものを設置します。併せてご覧く

ださい。 

（会長） 

ありがとうございます。時間も過ぎましたので、本日はこのあたりで閉

会いたします。 

 

（副会長挨拶） 

 

（事務局） 

次回の開催日は 11 月 20 日、19 時 30 分より愛知川図書館で開催予定で

す。 

（会長） 

本日はありがとうございました。 

 

問い合わせ先 愛知川図書館   連絡先 0749-42-4114 

 


